### 09 18 2013 Los Tiempos / Cochabamba

### Acuerdan plan para avicultores

Ante el incremento del precio del pollo, que generó escasez y un paro de protesta de parte de los comercializadores, el presidente de la Asociación de Avicultores (ADA), Willy Soria, informó ayer que se firmó un acuerdo con el Gobierno para implementar un programa de fomento al sector, pero que se hará efectivo a mediano y largo plazo. El Gobierno anunció operativos para controlar precios.

"La asociación no puede fijar precios a sus afiliados así como tampoco la Cámara de Industria puede decirle a Manaco, por ejemplo, a cuánto debe vender sus productos", señaló Soria al ser consultado sobre el pedido de los comercializadores de estabilizar el precio de la carne de pollo.

Añadió que se espera que la oferta y la demanda estabilicen los precios en los próximos días. El lunes pasado, Soria admitió que la escasez se debe a que hace algunos meses se redujo el repoblamiento de pollitos BB debido a que la sobreoferta bajó el precio a 9 bolivianos, lo que era un desincentivo para el sector.

"El criterio del Gobierno es que el precio al consumidor final no pase de 15,50 bolivianos y que va a controlar. Yo digo: ojalá, porque también a nosotros nos interesa tener un precio estable", sostuvo.

El convenio suscrito con los viceministros de Desarrollo de la Pequeña, Mediana y Gran empresa y de Exportaciones y Comercio Interno, establece que la última semana de septiembre se instalarán en Cochabamba mesas mixtas de trabajo, para concertar temas de carácter sanitario, crediticio, tributario y logístico, como la creación de un centro nacional de acopio de granos en Cochabamba o la instalación de una infraestructura de frío que permita exportar carne de pollo a países vecinos.

Soria informó que estos días el 70 por ciento de la producción departamental de pollo parrillero salió con normalidad a las ciudades de La Paz, El Alto y Oruro, a precios establecidos por los granjeros; mientras que el 30 por ciento restante se estima que será comercializado en el mercado local en función a la oferta y demanda, a partir de hoy.

Mientras, las amas de casa deambulaban ayer por los mercados en busca de carne de pollo, en el segundo y último día de paro de los comercializadores.

Considerando el precio tope señalado por el Gobierno, el presidente de la Asociación de Comercializadores de Pollo, Edwin Hilary, informó ayer que en las próximas horas se determinará entre la Intendencia Municipal y los pequeños y medianos granjeros de Cochabamba el precio de entrega del producto, que deberá ser menor a 15 bolivianos.

"Dependiendo del precio de entrega que acordemos con los pequeños productores, vamos a determinar si adoptamos otras medidas de presión", sostuvo.

Desde La Paz, la viceministra de Defensa del Consumidor, Sandra Gutiérrez, informó que se realizan controles para evitar la venta con sobreprecio y los infractores serán derivados al Ministerio Público.

#### Importación y contrabando suben precio de arroz

Una importación desmedida a precio elevado y materia prima que todavía no está saliendo de los ingenios arroceros de Santa Cruz serían las causas para el incremento del precio del quintal de arroz, según la presidenta de la Federación Nacional de Cooperativas Arroceras (Fenca), Sabina Tupa.

En la última semana, el precio del quintal de arroz habría subido en 5 bolivianos.

Un recorrido hecho ayer por este medio, verificó que la última semana, el precio del quintal de arroz de primera "Grano de Oro", se incrementó de 360 a 365 bolivianos, el "Premium" de 345 a 350 bolivianos y el "Exquisita" de 330 a 335 bolivianos, con la explicación de que "está llegando poco", según los vendedores.

Tupa refirió que los comercializadores de arroz, "por comodidad", dejaron de visitar los ingenios arroceros donde el producto se vende a 320 bolivianos el "Grano de Oro" y prefieren adquirir el arroz de importación o de contrabando en las ciudades.

Informó que entre enero y julio de este año, tanto la importación como el contrabando de arroz supusieron el ingreso al país de alrededor de 4 mil toneladas; mientas que en agosto la importación bordeó las 9.870 toneladas, es decir 5 mil toneladas más que entre enero y julio.

Debido a la "desmedida importación o contrabando" del producto y a problemas de mercado y precios, Tupa advirtió que la siembra de la presente campaña, a iniciarse en octubre, está en riesgo debido a que los pequeños y medianos agricultores no están motivados a sembrar por las pérdidas sufridas.

Como primeras medidas para motivar mayor siembra, dijo que el Gobierno debería restringir la importación, controlar el contrabando y establecer una banda de precios que garantice mercado.

Para hoy, Fenca tiene prevista una reunión para evaluar cómo encarar la actual campaña agrícola.

#### La Razón / La Paz

### Gobierno descarta apoyar a avícolas en la exportación

El Gobierno afirmó ayer que no apoyará a las empresas avícolas a realizar exportaciones de carne de pollo debido a que existe un desabastecimiento del producto en el mercado interno. "La empresa Imba y la Avícola Sofía tienen la intención de exportar (pollo). Sin embargo, como han desabastecido el mercado interno, ya nos han dejado sin la posibilidad de ayudarlos a exportar", informó ayer a la red Erbol la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales.

La Razón intentó comunicarse con el presidente ejecutivo de la empresa Imba, Joaquín Siles, para conocer su posición respecto a este tema. Sin embargo, éste no se encontraba en su oficina. También se trató de conocer la postura de Avícola Sofía sobre el asunto, pero no se tuvo éxito. Ninguno de sus ejecutivos atendió el requerimiento de este medio.

Este diario realizó un recorrido por varios centros de abasto de la urbe paceña y comprobó que el precio del kilo de la carne de pollo oscila entre Bs 15 y Bs 16,50. Además, se constató que existe una escasez del alimento. En ese marco, Morales dijo que para evitar en el futuro el alza de precio en el producto y la reducción de su oferta en el mercado interno, los productores deben incrementar la producción del ave y si hay excedente puede exportarse para que no haya una sobreoferta.

Morales indicó que esta medida se estaba realizando en la actualidad, aunque matizó que si no se hubiera registrado "esta crisis de pollo", quizás se hubieran hecho más ventas de este alimento al exterior del país.

Recordó que la elevación se debe a que primero hubo una sobreoferta, lo que provocó una caída en el precio. Sin embargo, los productores disminuyeron su producción y por ello el precio de la carne se incrementó.

# Podrían importarse alimentos sin arancel

El Ejecutivo abrió ayer la posibilidad de autorizar la importación con arancel cero de otros alimentos que registren precios elevados en el mercado. "En los productos en los que haya una subida de precios se están bajando los aranceles como es el caso del tomate y seguramente se hará (la misma medida) de los demás productos en cuanto podamos hacerlo", dijo ayer a la red Erbol la ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales. Aclaró, sin embargo, que la internación de algunos productos con arancel cero es una medida temporal que se aplica sólo cuando los precios de éstos se incrementan y luego se regularizan en el mercado interno.

El 11 de septiembre se aprobó la importación de tomate con arancel cero hasta diciembre de este año con el fin de garantizar el abastecimiento del producto y regular su precio. La libra de tomate en La Paz estaba la anterior semana en Bs 4 y disminuyó hasta Bs 2,50. Morales ratificó

que las sequías y las heladas afectaron la producción de algunos alimentos el último mes, por lo que éstos no ingresaron a los mercados. Sin embargo, dijo, esto se regularizará.

#### La Prensa / La Paz

### Piden liberar la importación de alimentos

"La papa peruana nos está salvando". Es la conclusión de la vendedora de un mercado ante la escasez del tubérculo que se agudizó en los últimos días en la ciudad de La Paz y que determinó el incremento del precio de la arroba hasta 65 bolivianos. Por ello, los gremialistas solicitaron al Gobierno que libere de aranceles a la importación de los principales alimentos de la canasta familiar e, inclusive, las frutas.

El Instituto Nacional de Estadística (INE) informó que la variación acumulada del Índice de Precios al Consumidor (IPC) en el mes de agosto alcanzó a 4,23%, sobre 4,8% proyectado para todo el año. Uno de los rubros que incidió en este incremento del IPC es el rubro de alimentos y bebidas (1,34%), en el que se destaca el tomate con una incidencia positiva del 0,53%.

## El gobierno estudia.

El gabinete ministerial aprobó un decreto que difiere, temporalmente hasta el 31 de diciembre, el pago del Gravamen Arancelario (GA) para la importación del tomate fresco o refrigerado y sus derivados. La medida fue aprobada después de reuniones interinstitucionales que sostuvieron los ministerios de Desarrollo Rural, Desarrollo Productivo y Economía, en las que se analizó, entre otros temas, la modificación de las alícuotas aplicables a la importación de tomate, en el marco de la política de seguridad alimentaria y abastecimiento interno. De esta forma, se dispuso que la Aduana adecúe su sistema informativo, con lo que se logró rebajar el precio de este producto, cuya libra llegó a costar cinco bolivianos en los mercados de abastecimiento popular de La Paz.

El dirigente nacional de los gremialistas, Francisco Figueroa, dijo que solicitará al Gobierno la libre importación de los productos alimenticios para impedir que continúe el alza de precios, como los casos de la harina, trigo, verduras, y carne de pollo.

Señaló que el ingreso de verduras procedentes del Perú se encareció hasta en un 20 por ciento, aunque la papa que llega del vecino país sólo sirve para hacer frituras, por su deficiente calidad.

Consultada sobre este tema, la ministra de Desarrollo Productivo, Teresa Morales, declaró a la red Erbol que se ejecutarán las medidas que correspondan para rebajar aquellos productos alimenticios que suban de precio, como el tomate. En los últimos años, la importación, principalmente de alimentos, se incremento considerablemente. Hasta el mes de julio, las importaciones generales que el país realiza subieron en casi 10% y pasó de 4.545 a 4.990 millones de dólares en relación a similar período de la anterior gestión, lo que refleja la dependencia de las importaciones de productos.

La importación de alimentos básicos, hasta el mes de julio, subió en 55,53% y los elaborados en 7,20%, de acuerdo con los datos que presentó recientemente el Instituto Nacional de Estadística (INE). Estas cifras no toman en cuenta el ingreso de alimentos y frutas que ingresan al país de contrabando, como son los casos de la papa y la manzana, que proviene de Chile, país del cual incluso se comenzó a importar tomate, según señalaron algunas comerciantes de los mercados paceños. De enero a julio de 2012, la importación de alimentos y bebidas fue de un poco más de 304 millones de dólares y en similar período de 2013 subió cerca a 347 millones de dólares, según el reporte del INE.

9.80 por ciento es el incremento de la importación del rubro de alimentos y bebidas hasta julio.



Teléfono (5912) 2799673

Calle 21 N° 8227, Edificio Lydia, Piso 2, Oficina 201 Calacoto La Paz - Bolivia

Página web: www.institutoprisma.org

Edición a cargo de Eduardo Grebe

Fax: (5912) 211 7326